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50 anos: Rua em situação irregular de 
Hortolândia passa a existir no papel
Via poderá de fato ser implantada, asfaltada e sinalizada, o que permitirá acesso a importantes locais no município

PREPARAÇÃO DO SOLO

Prefeitura de Sumaré 
inicia obras de mini 
arena em Nova Veneza 

A Prefeitura de Suma-
ré, por meio da Secreta-
ria de Obras, deu início 
à preparação de solo da 
área que receberá a mi-
ni arena de Nova Vene-
za. As máquinas come-

çaram a trabalhar no lo-
cal na quarta-feira (20). 
O espaço será construído 
ao lado do campo de fu-
tebol do bairro. Ao todo, 
Sumaré contará com cin-
co mini arenas.    PÁGINA 03

Depois de 50 anos, a 
Rua Hjalmar Holdrich 
Gerhard Lindquist, mais 
conhecida como “Rua 
H”, ganhou nesta sema-
na um novo e esperan-
çoso capítulo. Após um 
intrincado processo jurí-
dico e administrativo, a 
Prefeitura de Hortolân-
dia recebeu, na terça-fei-
ra (19/07), a certidão de 

matrícula da rua, lavra-
da no Cartório de Imó-
veis de Sumaré. Segundo 
a Secretaria de Planeja-
mento Urbano e Gestão 
Estratégica, o documen-
to equivale a uma “cer-
tidão de nascimento da 
rua”, o que possibilita-
rá uma série de benefí-
cios aos moradores e em-
preendimentos.   PÁGINA 06

EM JOINVILLE NA COSTA RICA

Ballet Giovana Menuzzo se 
apresenta em Festival de Dança

Atleta de Sumaré é campeão 
Pan-americano de luta de braço

DIVULGAÇÃO

Neste domingo (24/07), bailarinas da Escola de Ballet Giovana Menuzzo 
embarcarão para Joinville-SC para participar do “Festival de Dança de 
Joinville”, o maior festival de dança do Brasil. O grupo de dança “Ballet 
Giovana Menuzzo”, que já participou do Festival de Dança de Joniville em 
2018, apresentará três coreografias neste ano.                                        PÁGINA 12

O atleta sumareen-
se Léu Romário Seixas 
Ribeiro conquistou o 
título do campeonato 
Pan-americano de lu-
ta de braço na catego-
ria acima de 100 kg, no 
último final de sema-
na, na Costa Rica, país 
da América Central. O 
atleta derrotou o costa 
riquenho Gerson Ma-
rín. Léu Romário com-
pete há quatro anos e 
já conquistou medalhas 
de campeão latino e sul-
-americano, bem como 
o da Liga Internacional 
Americana. O atleta já 
participou também do 
torneio Arnold Classic 
Brasil.                    PÁGINA 06Prefeito Luiz Dalben parabeniza atleta Léu Romário pelo título

Com a “certidão de nascimento”, moradores e empreendimentos poderão receber uma série de benfeitorias
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TUDO QUE 
VOCÊ PRECISA 
SABER SOBRE 
A SUA CIDADE

R$ 3,00

A Prefeitura de Nova Odessa, por meio da Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, e o SESI-SP (Serviço Social da Indústria do Estado de São Pau-
lo), abrem as inscrições para as novas turmas do curso gratuito “Vida Saudá-
vel”. As aulas estão acontecendo na Unidade Móvel estacionada no estaciona-
mento do Supermercado São Vicente da Avenida Ampelio Gazzetta.   PÁGINA 07
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Sumaré, uma das 
maiores cidades 
da Região Metro-

politana de Campinas, 
com quase 300 mil ha-
bitantes, completa 154 
anos no próximo dia 
26 de julho. A cidade também 
é uma das mais industrializa-
das, contando com grandes 
empresas multinacionais co-
mo Honda, Coca-Cola e PPG. 
Esse movimento de atração 
de indústrias vem desde mea-
dos do século passado, quan-
do a 3M, em 1943, se instalou 
na cidade.

Atualmente, essas empre-
sas e dezenas de outras, na-
cionais e estrangeiras, ge-
ram uma demanda enorme 

por mão de obra espe-
cializada. Suprir essa 
necessidade no pró-
prio município não é 
fácil, e as empresas e 
instituições acabam 
“importando” mão de 

obra das cidades vizinhas. 
Uma solução para que os em-
pregos gerados sejam ocupa-
dos por moradores da própria 
cidade é a disponibilização de 
centros de educação e espe-
cialização, como escolas téc-
nicas e profissionalizantes.

A especialização dos jovens 
em diversas áreas se reverte 
em grandes benefícios para 
o próprio município, tanto no 
aspecto social, na formação 
do cidadão, quanto no econô-

mico, já que a renda per-capi-
ta aumenta, impactando po-
sitivamente no consumo lo-
cal. Além disso, o interesse de 
novas empresas em se insta-
lar na cidade aumenta, sen-
do mais um aspecto positi-
vo a ser considerado, fora a 
localização geográfica estra-
tégica entre as duas maiores 
rodovias do estado e a proxi-
midade do aeroporto interna-
cional de Viracopos.

Além do setor industrial, 
o setor de saúde mostra um 
aumento importante nos úl-
timos anos na cidade. Uma 
das razões é a presença do 
Hospital Estadual, localiza-
do na cidade e administrado 
pela Unicamp. Esse hospital é 

A importância da capacitação 
da mão de obra sumareense

de referência, responsável pelo 
atendimento da demanda não 
só do município, mas de toda a 
região, gerando grande deman-
da de profissionais. 

Outro motivo para esse cres-
cimento na área de saúde foi 
a pandemia do coronavírus. A 
demanda por profissionais pa-
ra atuar na linha de frente au-
mentou consideravelmente, 
despertando interesse até em 
pessoas de outras áreas, que re-
solveram migrar para o setor 
de saúde. O recente aumento 
no piso salarial da categoria de 
enfermagem também se tornou 
um atrativo, já que poderá oca-
sionar um aumento nas demais 
funções auxiliares também.

A capacitação da força de tra-
balho de sua população é um 
bom caminho para que Suma-
ré ofereça, além das condições 
ideais para instalação das em-
presas, mão de obra qualificada 
para que essas empresas per-
maneçam na cidade, gerando 
empregos e ainda mais prospe-
ridade para o município.

Mariana Ferreira Martins Garcia é gestora da unidade Sumaré da rede de ensino Grau Técnico

OBrasil precisa 
modernizar o 
sistema de co-

tas para contratação 
de pessoas com defi-
ciência e jovens apren-
dizes. A atual Lei de 
Cotas não cumpre seu pa-
pel social . Vale destacar que 
grande parte dos empresá-
rios do Brasil entendem que 
a maior função social das em-
presas, ou do empreendedo-
rismo, no Brasil é, dentro de 
um processo democrático, 
criar e gerar trabalho e distri-
buição de rendas. E tudo aqui-
lo que possa ser entrave para 
esse desenvolvimento econô-
mico deve ser analisado com 
muita atenção.

Para ampliar o debate ca-
be uma questão: qual a fun-
ção da Lei? A teoria maior é de 
que a lei vem sempre depois, 
a fim de organizar a prática 
já em evidência no mercado. 
A função da lei, socialmente 
falando, é apaziguar crises e 
entraves na sociedade, a lei 
não pode causar mais crises, 
ao contrário, ela tem que ao 
menos amenizar. O que esta-
mos vendo nesta lei é que ela 
tem criado mais crises do que 
apaziguamento. E isso tem de 
ser resolvido imediatamente, 
não dá mais para esperar. 

É quase impossível que as 

empresas cumpram a 
lei na sua totalidade. 
Ela tem tantas nuances 
e tantos artigos, que di-
ficultam o seu cumpri-
mento. Temos que ter 
um olhar para o aten-

dimento dos deficientes físi-
cos no transporte público, na 
mobilidade e no deslocamen-
to de casa para o trabalho. A 
Lei de Cotas para o trabalho 
temporário e serviços tercei-
rizados tem uma dificuldade 
maior porque cerca de 90% da 
sua mão de obra, presta ser-
viços diretamente nas insta-
lações dos clientes, que, por 
sua vez, também têm de cum-
prir suas cotas. Há um clamor 
enorme por parte dos empre-
sários dos setores de trabalho 
temporário e serviços terceiri-
zados para que os órgãos com-
petentes considerem as pecu-
liaridades e as especificidades 
das profissões e dos serviços 
prestados pelas empresas de 
trabalho temporário e de ter-
ceirização.

Na questão do jovem apren-
diz, por exemplo, tem situa-
ções absurdas como a difi-
culdade de encontrar jovem 
que quer ser aprendiz de fa-
xineiro, porteiro, ascensoris-
tas, ajudante geral, entre ou-
tros. Estamos falando em um 
setor que possui cerca de 35 

mil empresas e que empre-
gam cerca de 2,5 milhões de 
pessoas, em média, por ano. 

O Congresso Nacional apro-
vou uma lei e jogou nas cos-
tas das empresas quase que 
a totalidade de sua viabiliza-
ção, sem nenhum apoio, nem 
mesmo compreensão do Po-
der Público. Importante des-
tacar que o setor de empre-
sas de trabalho terceirizado 
e temporário não é contra o 
sistema de cotas, mas defen-
de que elas sejam aplicadas 
racionalmente, com um estu-
do e entendimento das carac-
terísticas de cada segmento. O 
seu cumprimento tem que ser 
real e racional, para que possa 
ser concreto e efetivo.

Importante destacar que a 
lei deixou de atender o objeti-
vo da inclusão e passou a ser 
uma lei de punição e que as 
pesadas multas sofridas pe-
las empresas impedem o in-
vestimento em qualificação e 
requalificação de pessoal tão 
necessário nos dias de hoje. 
Essa situação acaba criando 
uma barreira para o emprego 
formal, na medida que muitas 
empresas preferem não con-
tratar para não ultrapassar o 
limite do cumprimento das 
cotas. Todos sofrem com essa 
situação: os PCDs, que não es-
tão confiantes nesse modelo, 

e os desempregados que bus-
cam na informalidade a sua 
sobrevivência. As distorções 
da lei precisam ser corrigidas 
urgentemente.

E nesse cenário, cabe, en-
tão, a Justiça exigir a aplica-
ção isonômica desta lei. Isso 
porque o Estado não cumpre 
o seu papel de acesso à Edu-
cação, por exemplo, para que 
essas pessoas possam esta-
rem capacitadas e habilitadas 
para o mercado de trabalho. A 
habilitação e reabilitação pro-
fissional é papel do Estado, 
de acordo com a lei. Não exis-
te qualquer incentivo para as 
empresas para atenderem as 
pessoas com deficiência. Ou 
seja, se o Estado não fornece 
o básico para o cumprimento 
das cotas, porque as empre-
sas devem ser obrigadas a ar-
car com todas as obrigações 
oriundas da Lei de Cotas?

Os entraves no sistema de cotas de contratação 
de pessoas com deficiência e jovens aprendizes
Vander Morales é presidente da Federação Nacional dos Sindicatos de Empresas de Recursos Humanos, Trabalho Temporário e Terceirizado (FENASERHTT) 

e do Sindicato das Empresas de Prestação de Serviços a Terceiros e de Trabalho Temporário do Estado de São Paulo (Sindeprestem)

Feridas que não cicatri-
zam, rouquidão que 
não passa, uma dor de 

garganta que não vai embo-
ra. Pouco conhecido entre 
os cânceres mais comuns, o 
câncer de cabeça e pescoço é 
uma preocupação importante 
da área da saúde por ser um 
dos que mais são diagnosti-
cados tardiamente. Segundo 
o INCA, cerca de 76% dos ca-
sos só são diagnosticados em 
estágio avançado, o que difi-
culta o tratamento, além de 
elevar a taxa de mortalida-

de. Atualmente, ele é o 5o ti-
po de câncer mais incidente 
no Brasil.  

Quando se fala em câncer 
de cabeça e pescoço, e im-
portante mencionar que este 
é um nome genérico para os 
tumores que podem se formar 
na cavidade oral, nas glându-
las salivares, faringe seios pa-
ranasais e cavidade nasal e la-
ringe. Pela classificação do IN-
CA, também são considerados 
câncer de cabeça e pescoço os 
tumores surgidos na tireóide e 
esôfago cervical. Em homens, 

há mais casos de câncer de bo-
ca, em mulheres, na tireóide. 
No total, há uma média de 40 
mil novos casos por ano - com 
cerca de 10 mil mortes.  

Há muitos fatores de risco 
associados ao câncer de ca-
beça e pescoço, incluindo ta-
bagismo, consumo excessivo 
de álcool, infecção com certos 
vírus (como o HPV) e exposi-
ção a certos produtos quími-
cos. Desta forma, pensando 
em prevenção, melhor evitar 
o uso de cigarro e o consumo 
de álcool, tomar a vacina con-

Câncer de cabeça e pescoço, 
o 5º mais incidente no Brasil  

tra o HPV é uma iniciativa im-
portante.  

A maioria dos cânceres de 
cabeça e pescoço podem ser 
detectados precocemente atra-
vés de exames regulares fei-
tos por um médico ou dentis-
ta. Entretanto, alguns sinto-
mas de câncer de cabeça e pes-
coço podem passar desperce-
bidos, e é aí que mora o perigo. 
Os sintomas mais comuns são 
muitas vezes confundidos com 
outras condições menos gra-
ves, como um caroço ou feri-
da que não cicatriza, uma dor 
de garganta que não vai embo-
ra, com dificuldade em engo-
lir, rouquidão e perda de peso.  

Portanto, é importante que 
estejamos atentos a esses sin-
tomas, dando-lhes a importân-
cia que eles podem ter. Se diag-
nosticado precocemente, há 
80% de chances de cura.

Hézio Jadir Fernandes Júnior  é oncologista e professor do curso de Medicina da Universidade Santo Amaro – Unisa  

O Congresso 
Nacional aprovou 

uma lei e jogou 
nas costas das 

empresas quase 
que a totalidade de 

sua viabilização

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2502
Quarta-feira, 20 de Julho de 2022 

Concurso 2578
Quinta-feira, 21 de Julho de 2022 

Concurso 2394
Quinta-feira, 21 de Julho de 2022 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2341
Quarta-feira, 20 de Julho de 2022 

Concurso 5903
Quinta-feira, 21 de Julho de 2022 

16   20   21   39   44   55

01   09   10   11   18   41

08   21   28   38   46   49

01    02    03    04    07

08    09    10    12    14

15    16    20    22    25

07    10    15    21    24

29    41    45    47    48

50    64    65    74    84

87    91    92    94    98

13    29    65    67    68

Clima Região

Sol com algumas 
nuvens. Não chove. 

TEMPERATURA

Mínima 16o    l    Máxima 31o



A Prefeitura de Sumaré, 
por meio da Secretaria de 
Obras, deu início à prepa-
ração de solo da área que 
receberá a mini arena de 
Nova Veneza. As máqui-
nas começaram a traba-
lhar no local na quarta-
-feira (20). O espaço se-
rá construído ao lado do 
campo de futebol do bair-
ro, na Rua Vitória.

Ao todo, Sumaré con-
tará com cinco mini are-
nas. Os complexos espor-
tivos estão sendo ergui-
dos nos bairros do Matão, 
São Judas, Virgílio Basso, 
Nova Veneza e Jardim dos 
Ipês. O investimento para 
a construção das areinhas 
é de R$ 1,5 milhão.

Sumaré inicia preparação de solo para 
entregar mini arena em Nova Veneza

DIVULGAÇÃO

ESPORTE E LAZER

A Receita Federal li-
berou nesta sexta-feira 
(22) a consulta ao tercei-
ro lote de restituição do 
Imposto de Renda Pes-
soa Física (IRPF) 2022. 
Além dos contribuintes 
que entregaram a decla-
ração até o dia 3 de maio, 
o lote contempla ainda 

restituições residuais de 
exercícios anteriores. 

O crédito bancário pa-
ra 5.242.668 contribuin-
tes será realizado no dia 
29 de julho, totalizando 
RS 6,3 bilhões. Mais da 
metade desse valor será 
pago a quem tem prio-
ridade legal, como pes-
soas com idade a par-
tir de 60 anos; contri-
buintes com algum ti-

po de deficiência física 
ou mental ou moléstia 
grave; e contribuintes 
cuja maior fonte de ren-
da seja o magistério.

Para saber se a resti-
tuição está disponível, o 
contribuinte deve aces-
sar a página da Receita 
Federal, clicar em Meu 
Imposto de Renda e, em 
seguida, em Consultar a 
Restituição.

Receita libera consulta ao 
terceiro lote de restituição

IMPOSTO DE RENDA

ESPAÇO ESPÍRITA

Brasil – maior país 
Espírita do mundo

A comunidade espírita mundial reverenciou 
a memória de Allan Kardec, falecido no dia 31 
de março de 1869. 153 anos depois de seu desen-
carne podemos dizer que muita coisa mudou 
no movimento criado e desenvolvido por ele na 
França, onde foi educador e escritor. 

Segundo pesquisas, em 2015 existiam 13 mi-
lhões de adeptos da Doutrina Espírita no mun-
do. Só no Brasil são 3.800.000 pessoas. Com 
uma pequena ressalva: pelo fato do Espiritis-
mo ser extremamente tolerante e discreto, con-
tam-se entre seus “simpatizantes” muitos cató-
licos e religiosos de outros credos, que se iden-
tificam com suas respectivas religiões, mas fre-
quentam os centros espíritas, à procura de men-
sagens, passes, curas e até mesmo orientações. 
Portanto esse número, levando-se em conta os 
”simpatizantes” ou frequentadores de centros, 
deveria ser muito maior. 

Nos números mundiais esses totais mostram 
que a cada 4 seguidores do Espiritismo no mun-
do, um é brasileiro. E daí vem outro dado curio-
so: o Brasil é o maior país católico do Mundo e 
também o maior país espírita. 

Por conta disso, o túmulo de Kardec no Père 
Lachaise, de Paris, é um dos mais visitados. Se-
gundo Reginaldo Prandi, doutor em Sociologia 
da Universidade de São Paulo (USP), a qualquer 
dia e horário, há sempre um brasileiro acenden-
do velas ou depositando flores no seu mausoléu. 

Como se explica o fato do Brasil ser mais es-
pírita que a França, terra de Kardec? Talvez a 
prática da caridade explique em parte isso, se-
gundo alguns sociólogos. A caridade é um dos 
pilares do Espiritismo Kardecista. De fato, todo 
centro espírita é um centro de caridade, com ba-
zares, doações de alimentos, de agasalhos, etc. 

Segundo Célia Arribas, doutora em Sociologia 
pela Universidade de São Paulo (USP), no Bra-
sil houve um processo de “religiosificação” da 
doutrina espírita, originalmente francesa. Na 
terra de Kardec o Espiritismo tinha caráter ma-
joritariamente científico e filosófico. No Brasil 
ganhou o status de religião. A.M.

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

NO é a 136º melhor 
cidade no Brasil em 
Desenvolvimento 
SustentávelCIDADESSÁBADO
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Município completa 154 anos na 
próxima terça-feira; neste sábado, 
estão mantidas as campanhas de 
vacinação contra Covid-19 e gripe

Em razão do feriado 
em comemoração ao ani-
versário dos 154 anos de 
Sumaré, na terça-feira 
(26), a Prefeitura de Su-
maré informa que na pró-
xima segunda-feira (25) 
e na terça estarão man-
tidos apenas os serviços 
essenciais em regime de 
plantão - com algumas 
observações, em decor-
rência da pandemia do 
coronavírus (Covid-19).

Neste sábado (23), es-
tará mantida também as 
campanhas de vacinação 
tanto contra a Covid-19 
quanto contra a gripe nas 
USFs (Unidades de Saúde 
da Família) CIS Nova Ve-
neza, Bordon, Bandeiran-
tes, São Judas, Vasconce-
los, Vila Soma, Matão e 
Maria Antonia. A imuni-
zação acontece entre 9h 
e 15h. As demais repar-
tições públicas voltam a 

funcionar na quarta-fei-
ra (27), às 8h.

O QUE ABRE E FECHA
4 Coleta de Lixo Do-

miciliar: realizada nor-
malmente.

4 Guarda Civil Muni-
cipal: 24h pelos telefones 
153 ou (19) 3873-2656.
4 Defesa Civil Muni-

cipal: 24h pelo telefone 
199 ou (19) 3903-4147.
4 Corpo de Bombei-

ros Municipal: 24h pe-
los telefones 193 ou (19) 
3873-2147.
4 Departamento de 

Trânsito: emergências 
pelo telefone 0800-772-
7722.
4 Cemitério Munici-

pal da Saudade: das 8h 
às 17h30.
4 Velório Munici-

pal: aberto normalmen-
te, 24h. Como parte das 
medidas para evitar o co-
ronavírus, está limitado 
e com revezamento para 
não causar aglomeração.

4 Transporte Coletivo: 
funcionamento normal. Na 
terça (feriado) funcionará 
com frota reduzida.
4 Feiras Livres: fun-

cionarão normalmente, 
com exceção das barracas 
alimentícias, que são per-
mitidas apenas a venda 
dos produtos, sem o con-
sumo no local.
4 SAMU (Serviço de 

Atendimento Móvel de 
Urgência): atendimento 
24 horas. Telefone 192.
4 As farmácias das 

Unidades de Saúde do CIS 
Nova Veneza e Santa Cla-
ra, região do Matão, esta-
rão abertas, inclusive pa-
ra dispensação de medi-
camentos controlados.
4 UPA Macarenko - 

atendimento 24 horas - 

Centro (Rua Vinicius de 
Morais, 380, Jardim Ma-
carenko - fone: 3399-6122)

4 UPA Matão - atendi-
mento 24 horas - Região 
Matão (Avenida Emilio 
Bosco, 1620, Matão - fo-
ne: 3864-1194)
4 PA Nações - atendi-

mento 24 horas - Região 
Área Cura (Rua Aldo de 
Oliveira Muller, 417, Par-

que das Nações- fone: 
3864-1035)
4 PA Maria Antônia - 

atendimento 12 horas - Re-
gião Maria Antônia (Rua 
Isabella Luna Tavares, 636, 
Jardim Maria Antônia)
4 CIS Nova Veneza - 

atendimento 15 horas (7h 
às 22h) - Região Nova Ve-
neza (Rua Paraíba, 211, 
Jardim São Francisco).

Alguns serviços da Prefeitura de Sumaré estarão mantidos em sistema de plantão

Prefeitura mantém serviços essenciais 
no feriado do aniversário de Sumaré
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O pagamento da resti-
tuição é realizado dire-
tamente na conta ban-
cária informada na De-
claração de Imposto de 
Renda, de forma direta 
ou por indicação de cha-
ve PIX.

Se, por algum motivo, 
o crédito não for realiza-
do (por exemplo, a con-
ta informada foi desati-
vada), os valores ficarão 
disponíveis para resgate 
por até um ano no Ban-
co do Brasil. Neste caso, 
o cidadão poderá reagen-
dar o crédito dos valores 
pelo Portal BB.

o prefeito Luiz Dalben.
As mini arenas espor-

tivas contam com in-
fraestrutura para cam-
pos de futebol Society, 
com grama sintética, 
arquibancadas, campos 
3x3 de basquete e ilumi-
nação de LED. Com is-
so, os bairros contarão 
com espaços projetados 
para mais atividades ao 
ar livre, esporte e socia-
lização. Ao todo foram 
investidos mais de R$ 1,5 
milhão nos complexos.

O projeto é uma parce-
ria com o governo esta-
dual. A Prefeitura cedeu 
o espaço e ficou respon-
sável pela preparação da 
área para obra, enquan-
to o estado se compro-
meteu com a construção 
dos espaços.

“As areninhas vêm pa-
ra complementar o com-
plexo esportivo já existen-
te em Sumaré, ampliando 
o acesso dos moradores e 
incentivando a prática de 

esportes e lazer em espa-
ços próximos, nos bairros. 
Mais do que diversão, o 
esporte é saúde e instru-
mento que pode trans-
formar vidas”, destacou 

Espaço fica ao lado do campo de futebol de Nova Veneza
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Agentes percorrerão as casas para orientar moradores sobre descarte correto de resíduos e distribuirão panfletos

Para incentivar a par-
ticipação dos moradores 
na luta para manter a ci-
dade limpa, a Prefeitu-
ra de Hortolândia reto-
ma o programa “Agen-
da Verde”. A retomada 
será na próxima quinta-
-feira (28), às 9h, numa 
APP (Área de Preserva-
ção Permanente), entre 
as ruas Amapá e Goiás, 
no Jardim São Jorge.

As equipes de Fiscali-
zação e de Educação Am-
biental da Secretaria de 
Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável 
se encontrarão no local 
e, em seguida, percor-
rerão o bairro para rea-
lizar trabalho casa a ca-
sa. Na ação, os agentes 
informarão os morado-
res sobre a retomada do 
programa, darão orien-
tações sobre fazer o des-
carte correto de resíduos 
nos PEVs (Pontos de En-

trega Voluntária de en-
tulho e outros materiais 
recicláveis) e distribuirão 
folheto explicativo sobre 
outros temas ambientais.

A secretária de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, Elia-
ne Nascimento Oliveira, 
explica que, nessa reto-
mada, o programa está 
com nova roupagem. O 
foco é a intensificação 
de ações de educação e 
de fiscalização ambien-
tal em todas as regiões 
da cidade. O calendário 
de ações será divulgado 
em breve.

Eliane ainda salienta 
que, com essa nova fase, 
o programa quer estabe-
lecer uma nova parceria 
com a população para 
ajudar a manter a cidade 
limpa e evitar o descar-
te irregular de resíduos.

“A retomada do progra-
ma ‘Agenda Verde’ é um 
marco, com ações de edu-
cação, orientação e fisca-
lização. O objetivo é des-

pertar na população o 
sentimento de que todos 
precisam ajudar. O des-
carte irregular de resí-
duos está diretamente re-
lacionado com a prolife-
ração de insetos, afetan-
do a saúde pública. Por 
isso, é importante que ca-
da morador faça sua par-
te e colabore com a Pre-
feitura para mantermos 
a cidade limpa, saudável 
e com qualidade de vida”, 
reforça a secretária.

EDUCAÇÃO AMBIENTAL
Outra ação de retoma-

da do programa é a edu-
cação ambiental em es-
colas das redes pública e 
particular da cidade, as-
sociações, igrejas e em-
presas. Esse trabalho es-
tá previsto para ser reini-
ciado após as férias esco-
lares, em agosto.

A ação consiste em pa-
lestras, ministradas pe-
lo Núcleo de Educação 
Ambiental, sobre a im-
portância do descarte 

Equipes de fiscalização e de educação ambiental estarão em ação para alertar a população

Hortolândia retoma programa ‘Agenda 
Verde’ e busca conscientizar população
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MEIO AMBIENTE

correto de resíduos e ou-
tros temas, tais como uso 
racional de água e ener-
gia elétrica, reaproveita-
mento de materiais, sus-
tentabilidade, queimadas 
e guarda responsável de 
animais. “Adaptamos o 
formato da palestra de 
acordo com o público. 
Para crianças, por exem-
plo, realizamos um tra-
balho mais lúdico”, expli-
ca o servidor Carlos Cam-
pos, que integra a equipe 
do núcleo. 

O programa “Agenda 
Verde” foi instituído em 
2017, na gestão do faleci-
do prefeito Angelo Peru-
gini. Nessa primeira fa-
se, o programa executou 
ações de enfrentamento 
às demandas ambientais, 
com ênfase nas questões 
da destinação correta dos 
resíduos, limpeza e zela-
doria da cidade.

Em 2017, o município 
dispunha de apenas sete 
PEVs (Pontos de Entre-
ga Voluntária de entulho 
e outros materiais reci-
cláveis) e 12 LEVs (Locais 
de Entrega Voluntária de 
Recicláveis).

Os PEVs são unidades 
equipadas com caçam-
bas nas quais os mora-
dores podem fazer o des-
carte correto e separado 
por tipo de material, que 
são os seguintes: mate-
rial reciclável domésti-
co (como, por exemplo, 
garrafas PET e plástico), 
material reciclável ferro-
so (latas de bebidas, ali-
mentos e de tinta, entre 
outros), material reciclá-
vel de construção civil 
e material reciclável de 
madeira e volumosos, es-
tes últimos são itens co-

mo sofás, colchões e mó-
veis. Nos PEVs, a popu-
lação também pode des-
cartar eletroeletrônicos e 
vidro. Não é permitido o 
descarte de lixo orgâni-
co, resíduos industriais 
e provenientes dos ser-
viços de saúde.

No caso dos resíduos 
de materiais de constru-
ção civil, a quantidade 
de descarte é limitada a 1 
m³, quantidade que equi-
vale a 1.300 kg, ou seja, 
cerca de 26 sacos de ráfia 
de 50 kg. Se a quantidade 
for acima de 1 m³, a reco-
mendação é que os mo-
radores contratem servi-
ço de caçamba.

Já os LEVs são contêi-
neres nos quais a popu-
lação também pode des-
cartar, em menor quan-
tidade, materiais reciclá-
veis, embalagens de vi-
dro, garrafas pet, plásti-
cos, papéis e papelões, 
isopor, copo descartá-
vel, entre outros mate-
riais. Os LEVs recebem 
materiais 24h, todos os 
dias. Cada contêiner tem 
capacidade de armaze-
nar 2,5 m³ de recicláveis.

Hoje, Hortolândia tem 
12 PEVs e 32 LEVs, loca-
lizados em todas as re-
giões da cidade. Nesses 
equipamentos, a popula-
ção pode destinar de for-
ma correta os resíduos, e 
com isso a cidade é bene-
ficiada nos aspectos de 
limpeza e organização 
urbana. Além disso, a ci-
dade conta com coleta se-
letiva que atende 32 bair-
ros, uma vez por semana.

O descarte irregular de 
resíduos em vias e áreas 
públicas é crime ambien-
tal, sujeito à multa. O va-

lor da multa varia de 25 a 
10.000 UFMHs (Unidade 
Fiscal Municipal de Hor-
tolândia, que neste ano é 
de R$ 4,0941), de acordo 
com a lei municipal Nº 
873, de 2001 (Código de 
Posturas). Já o valor da 
multa para descarte irre-
gular em terreno particu-
lar também varia de 25 a 
10.000 UFMHs.

As ações de limpeza e 
zeladoria da cidade con-
tinuam a ocorrer normal-
mente. De acordo com a 
Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimen-
to Sustentável, dentro do 
Programa Agenda Ver-
de, essas ações deverão 
acontecer somente em 
casos de atendimento a 
solicitações da comuni-
dade e, não, de particula-
res, uma vez que a maio-
ria são proprietários de 
terrenos baldios.

De acordo com a Po-
lítica Nacional de Resí-
duos Sólidos (Lei Federal 
12.305/2010), a respon-
sabilidade pela destina-
ção dos resíduos é do ge-
rador, cabendo à Prefei-
tura a limpeza das áreas 
públicas.

A retomada do progra-
ma conta com uma fer-
ramenta de comunica-
ção que já está à dispo-
sição dos moradores: o 
aplicativo Agenda Ver-
de. Por meio da ferra-
menta, as pessoas po-
dem fazer denúncias de 
descarte irregular de re-
síduos na cidade. O Apli-
cativo pode ser baixado 
nas plataformas Google 
Play ou App Store do ce-
lular da pessoa. A iden-
tidade do denunciante é 
mantida em sigilo.



Uma grande festança 
julina animou a manhã 
das famílias que são aten-
didas pelo CRAS (Centro 
de Referência de Assis-
tência Social) da Prefei-
tura de Nova Odessa, nes-
ta sexta-feira (22), na pró-
pria unidade – que fica no 
Jardim das Palmeiras. O 
“Arraial do CRAS” contou 
com comes e bebes (ca-
chorro-quente, suco, pi-
poca, algodão doce e kit 
de doces típicos), barracas 
da pesca e a “boca do pa-
lhaço”, com muitas pren-
das para o público adulto 
e infantil, e até uma dan-
ça de quadrilha.

O evento foi prestigia-
do pelo secretário muni-
cipal de Desenvolvimen-
to Econômico e Social, Ra-
fael Brocchi, que represen-
tou o prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho, bem 
como pela presidente vo-
luntária do Fundo Social 
de Solidariedade do Mu-
nicípio, Rose Miranda, a 
diretora da Promoção So-

Festa Julina anima famílias atendidas pelo CRAS

A festa manteve a tradição das danças desta época do ano
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Dentre os 5.570 municípios avaliados pelo Índice de Desenvolvimento Sustentável com 
base em regras da ONU, Região Metropolitana de Campinas se destaca com 16 cidades 

Nova Odessa aparece 
na 136ª posição no ran-
king das cidades brasilei-
ras em desempenho nos 
17 ODSs (Objetivos de De-
senvolvimento Sustentá-
vel) da ONU (Organiza-
ção das Nações Unidas), 
dentre os 5.570 municí-
pios brasileiros avaliados 
pelo novo IDSC-Br (Índi-
ce de Desenvolvimento 
Sustentável das Cidades 
– Brasil) 2022, O anúncio 
foi feito no dia 8 de julho, 
em São Paulo, na abertu-
ra do 1º Fórum de Desen-
volvimento Sustentável 
das Cidades.

Oficialmente conhe-
cido como o “Paraíso do 
Verde”, Nova Odessa es-
tá no grupo formado pe-
las 2,5% melhores cida-
des brasileiras em Desen-
volvimento Sustentável, 
segundo os amplos crité-
rios avaliados pelo estu-
do. São dois ODSs cons-
tando já como “atingi-
dos”: “Energias Renová-
veis e Acessíveis” e “In-
dústria, Inovação e In-
fraestruturas”, segui-
dos por cinco com “de-
safios”, dois com “desa-
fios significativos” e oito 
com “grandes desafios”.

 Nova Odessa obteve 
pontuação geral de 59,58 
(de um total possível de 
100), com as boas notas 
em Objetivos como “Água 
Limpa e Saneamento” 
(88,63), “Energia Limpa 
e Acessível” (87,92), “Ação 
Contra a Mudança Global 

no Clima” (85,44) e “Cida-
des e Comunidades Sus-
tentáveis” (76,99).

Segundo o site oficial 
do estudo, “o IDSC-BR 
permite uma visão geral 
e integrada das cidades 
brasileiras em cada um 
dos ODS”. A ferramen-
ta reúne dados e indica-
dores dos 5.570 municí-
pios brasileiros, e permi-
te identificar as virtudes 
e as fragilidades de cada 
um no cumprimento dos 
17 ODSs da ONU.

“É uma ferramen-
ta que visa estimular o 
cumprimento da Agenda 
2030 e uma oportunida-
de para as cidades se in-
tegrarem à mais avança-
da agenda global de de-
senvolvimento sustentá-
vel. Graças ao Índice, o 
Brasil é o único país do 
mundo a acompanhar os 
desafios e avanços de to-
das as cidades na Agen-

da 2030”, traz o site.
O estudo pode ser con-

sultado no https://idsc.
cidadessustentaveis.org.
br/, e tem na liderança 
São Caetano do Sul/SP 
(com pontuação 65,52), 
seguida por Jundiaí/SP. 
O município de Valinhos/
SP aparece em 3º lugar, e 
é a primeiro da RMC (Re-
gião Metropolitana de 
Campinas) no ranking 
nacional. A situação de 
Nova Odessa está dispo-
nível em https://idsc.ci-
dadessustentaveis.org.br/
profiles/nova-odessa-SP.

A RMC NO RANKING
A RMC, aliás, se firma 

nesta nova edição do ín-
dice como um verdadeiro 
“oásis” de qualidade de 
vida no Brasil. Da RMC, 
aparecem no ranking na-
cional (dentre as 5.570 ci-
dades avaliadas) um total 
de 16 municípios entre os 

405 melhores do país pa-
ra se viver.

Nova Odessa (136º) sur-
ge na parte mais alta da 
lista, logo após Valinhos 
(3º lugar), Vinhedo (6º), 
Pedreira (12º), Jaguariú-
na (20º), Itatiba (23º), In-
daiatuba (28º), Morunga-
ba (33º), Americana (44º), 
Paulínia (57º), e Campi-
nas (64º), e à frente de 
Holambra (182º), Enge-
nheiro Coelho (253º), 
Monte Mor (262º), Horto-
lândia (302º), Santa Bár-
bara d’Oeste (405º), Santo 
Antonio de Posse (554º), 
Artur Nogueira (1.334º), 
Sumaré (1.446º) e Cosmó-
polis (1.831º).

Segundo o secretário 
municipal de Governo, 
Robson Paulo, os Obje-
tivos do Milênio são co-
nhecidos há alguns anos 
pelas gestões municipais 
em geral e, “não obstante 
a boa pontuação de No-

va Odessa neste levan-
tamento, é reconhecido 
por todos que, no quesi-
to qualidade de vida, No-
va Odessa está muito à 
frente de outros municí-
pios do Estado e da maio-
ria do Brasil”.

“Claro que há muito a 
se fazer e vamos seguir 
sempre aprimorando a 
gestão municipal e a qua-
lidade de vida em nossa 
cidade, mas todos os go-
vernos de Nova Odessa 
sempre investiram o que 
seus orçamentos permi-
tiram em serviços públi-
cos de qualidade, para o 
desenvolvimento huma-
no em Nova Odessa. As-
seguramos que continua-
remos trabalhando pa-
ra melhorarmos sempre 
nossa cidade para nossa 
população”, completou o 
secretário.

O IDSC-Br (Índice de 
Desenvolvimento Sus-

tentável das Cidades – 
Brasil) é uma iniciati-
va do Instituto Cidades 
Sustentáveis, no âmbi-
to do Programa Cidades 
Sustentáveis, em parce-
ria com o SDSN (Sustai-
nable Development So-
lutions Network), apoio 
do Cebrap (Centro Brasi-
leiro de Análise e Plane-
jamento) e financiamen-
to do Projeto CITinova.

A metodologia foi testa-
da inicialmente em 2021, 
quando o ICS e a SDSN 
analisaram 770 municí-
pios brasileiros. “O inedi-
tismo do IDSC-Br está na 
possibilidade de acompa-
nhar os avanços e desa-
fios de todas as cidades 
brasileiras, mas com a 
possibilidade de um olhar 
específico sobre áreas 
mais vulneráveis, como 
é o caso da Região Ama-
zônica”, explicou Jorge 
Abrahão, do ICS.

Nova Odessa está à frente de outros municípios do Estado e da maioria do Brasil

Nova Odessa é a 136º melhor cidade no 
Brasil em Desenvolvimento Sustentável
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A RMC NO IDSC-BR

cial, Priscila Peterlevitz, e 
a coordenadora do CRAS, 
Roseli D. Morais.

“O arraial estava muito 
bom, e proporcionou ale-
gria e integração entre as 
famílias que frequentam 
o CRAS. Em nome do nos-
so prefeito Leitinho, só te-
mos a agradecer a partici-
pação desse público ma-
ravilhoso e parabenizar a 
equipe do CRAS, na pes-
soa da Roseli, pela organi-
zação”, elogiou o secretá-

rio Rafael Brocchi.
Trajados a caráter, os 

munícipes se divertiram 
muito na festança, cujo 
ponto alto foi a dança de 
quadrilha com um “ver-
dadeiro” casamento cai-
pira. “É muito importan-
te essa integração entre 
as idades e o convívio de 
crianças, adolescentes, 
adultos e idosos neste ‘Ar-
raial do CRAS’, cuja ideia 
é justamente valorizar as 
relações humanas”, expli-

cou a coordenadora e psi-
cóloga Roseli.

Animada para o “casó-
rio caipira” estava a noi-
va Mirna Aparecida Be-
chis, de 73 anos. “Estou 
tão emocionada e preo-
cupada porque meu noi-
vo ainda não chegou e eu 
quero me casar, porque 
nunca me casei”, brin-
cou. E lá vem o noivo Ro-
gério Davi, de 11 anos, es-
tudante do 6º ano do En-
sino Fundamental. “Es-

tou feliz de participar 
desse casamento caipi-
ra”, comentou.

“E teve dança? Teve 
sim senhor! E teve comi-
da? Teve sim senhor! E te-
ve brincadeira? Teve sim 
senhor! Está muito linda a 
festa e estou feliz de estar 
aqui”, disse Zilda Lucas 
Cruvinel, de 63 anos, mo-
radora da Vila Melhor Ida-
de (projeto habitacional 
também de caráter social 
mantido pela Prefeitura 
de Nova Odessa), após ga-
nhar um porta-temperos 
na barraca da pesca.

Quem também se di-
vertiu muito, apesar de 
tentar, mas não conseguir 
pescar nada foi Neide Al-
ves Lima, de 77 anos, que 
também mora na Vila Me-
lhor Idade. “Sou ruim de 
pescaria, não ganhei na-
da, mas minha amiga Zil-
da ganhou pra mim”, dis-
se, sorridente.

O CRAS
O Centro de Referência 

de Assistência Social de 
Nova Odessa é a unida-
de responsável pela ofer-

ta de serviços de proteção 
básica do SUAS (Sistema 
Único de Assistência So-
cial) nas áreas de vulne-
rabilidade e risco social. 
É a principal “porta de en-
trada” para os serviços do 
SUAS a moradores da ci-
dade, possibilitando o 
acesso de grande núme-
ro de famílias em situa-
ção vulnerável ao sistema 
de proteção de assistên-
cia social.

Suas atividades visam 
prevenir o risco social e 
promover a inclusão das 
famílias e dos cidadãos 
nas políticas públicas, no 
mercado de trabalho e na 
vida em comunidade. O 
Centro oferece também, 
cursos de aperfeiçoamen-
to para indivíduos em si-
tuação de vulnerabilida-
de, além de reuniões de 
trabalho psicossocial.

O CRAS de Nova Odes-
sa está localizado na Rua 
das Perobas, nº 114, no 
Jardim das Palmeiras. Pa-
ra mais informações, ou 
para se inscrever no aten-
dimento, basta ligar para 
o telefone (19) 3476-3005.
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DEPOIS DE 50 ANOS

Após intrincado processo jurídico, Prefeitura recebeu certidão de matrícula da rua do Cartório de Imóveis

O problema se arrasta 
por mais de 50 anos. Um 
conflito da complexida-
de do julgamento bíbli-
co feito por Salomão, en-
tão Rei de Israel, que, pa-
ra decidir sobre a mater-
nidade de um bebê, lan-
çou o seguinte desafio: 
cortar a criança ao meio 
ou mantê-la inteira… e 
viva? Em Hortolândia, o 
conflito, de natureza ur-
banística, girava em tor-
no de uma rua localiza-
da no Parque Ortolândia, 
a 1,8 quilômetro do Pa-
ço Municipal, que existe 
na realidade, porém não 
como estava prevista no 
papel, porque foi criada 
de maneira “improvisa-
da” pelos próprios mora-
dores, em local diferen-
te do projeto aprovado 
originalmente em 1947, 
quando o hoje município, 
então vilarejo de Sumaré, 
ainda pertencia a Campi-
nas. De lá para cá, Suma-
ré se emancipou de Cam-
pinas, em janeiro de 1953, 
e Hortolândia de Sumaré, 
em maio de 1991, herdan-
do o imbróglio.

Esta é, em resumo, a 
história da R. Hjalmar 
Holdrich Gerhard Lind-
quist, mais conhecida co-
mo “Rua H”, que, nesta 
semana, ganhou um no-
vo e esperançoso capítu-
lo. Após um intrincado 
processo jurídico e admi-
nistrativo, a Prefeitura de 
Hortolândia recebeu, na 
terça-feira (19/07), a certi-
dão de matrícula da rua, 
lavrada no Cartório de 
Imóveis de Sumaré.

Segundo a Secretaria 
de Planejamento Urba-
no e Gestão Estratégica, 
o documento equivale a 

Rua Hjalmar Holdrich Gerhard Lindquist recebeu “certidão de nascimento”, segundo a Secretaria de Planejamento Urbano e Gestão Estratégica

Rua em situação irregular no Parque 
Ortolândia passa a existir no papel

DIVULGAÇÃO

O atleta sumareense 
Léu Romário Seixas Ri-
beiro conquistou o títu-
lo do campeonato Pan-
-americano de luta de 
braço na categoria aci-
ma de 100 kg, no último 
final de semana, na Cos-
ta Rica, país da América 
Central. O atleta derro-
tou o costa riquenho Ger-
son Marín. Léu Romário 
compete há quatro anos 
e já conquistou meda-
lhas de campeão latino 
e sul-americano, bem co-
mo o da Liga Internacio-
nal Americana. O atle-
ta já participou também 
do torneio Arnold Clas-
sic Brasil, marca do ator e 
ex-governador da Califór-
nia Arnold Schwarzeneg-
ger, onde se consagrou vi-
ce-campeão.

“A sensação de subir 
neste último pódio foi de 
dever cumprido, pois é al-
go que eu almejei e esta-
va treinando há mais de 

um ano. Foi muito satisfa-
tório poder representar o 
Brasil, estar vestindo e se-
gurando a bandeira Brasi-
leira em cima do pódio|”, 
lembra o sumareense.

Com uma rotina de 
treinos semanal, o atleta 
reveza entre os exercícios 
de musculação gerais e 
outros que trabalham es-
pecificamente os braços.

De acordo com o atleta, 
a inspiração para seguir 
na modalidade foi o filme 
“Falcão: o campeão dos 
campeões”, de 1987, es-
trelado pelo ator Sylves-
ter Stallone. O filme nar-
ra a história do caminho-
neiro Lincoln Falcão, que 
tenta reconstruir sua vi-
da após a morte da espo-
sa. Para tentar se aproxi-
mar do filho de 12 anos, 
ele se inscreve numa 
competição de queda de 
braços. “A história que gi-
ra em torno dessa com-
petição de queda de bra-
ço e chamou muito mi-
nha atenção. Acabei in-
do atrás de aprender e me 
aperfeiçoar”, comentou.

A luta de braço, tam-
bém conhecida como 
braço de ferro ou queda 
de braço, é uma ativida-
de esportiva em que dois 
competidores, com um 

dos cotovelos apoiados 
em uma mesa, enlaçam 
as mãos ou os punhos e 
cada um, aplicando for-
ça muscular, tenta derru-
bar o braço do adversário. 
A modalidade começou a 
se popularizar no Brasil 
a partir de 1950, mas so-
mente em 1977 o espor-
te se oficializou no país.

“É um esporte que vem 
crescendo muito no les-
te Europeu e também no 
Brasil, muitas pessoas es-
tão entrando e se interes-
sando, pois é algo que to-
dos podem praticar, inde-
pendentemente da ida-
de, e serve para mostrar 
que somos mais fortes 
sem machucar o adversá-
rio, sem agredir e sempre 
com técnica”, diz. “Agora 
é descansar, recuperar de 
algumas lesões que sem-
pre acontecem e começar 
a preparação para o mun-
dial. Sempre agradecen-
do a todos pelo carinho 
e pelo apoio. Não é fácil, 
existem muitos desafios, 
como falta de apoio, pa-
trocinadores para via-
gens ou suplementação, 
mas é a minha paixão e 
eu espero levar o nome 
do Brasil e de Sumaré pa-
ra todos os cantos”, com-
pletou Léu.

Sumareense conquista o título 
Pan-americano de luta de braço

Léu Romário levantou o troféu na Costa Rica na categoria acima de 100kg

DIVULGAÇÃO
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uma “certidão de nasci-
mento da rua”, o que pos-
sibilitará uma série de 
benefícios aos morado-
res e empreendimentos 
lá instalados. Conquista-
da a certidão, o próximo 
passo da Prefeitura é, por 
meio das secretarias de 
Obras e Mobilidade Ur-
bana, realizar visitas téc-
nicas para verificar obs-
truções e definir o traça-
do urbanístico, a fim de 
criar um projeto para o 
viário agora regulariza-
do. Assim, a rua poderá 
de fato ser implantada, 
asfaltada e sinalizada, 
o que permitirá acesso 
a importantes locais no 
município, como o cen-
tro universitário particu-
lar existente no Pq. Or-
tolândia e o Viveiro Mu-
nicipal “Antônio da Cos-
ta Santos”, no Adventis-
ta Campineiro.

Após realizar as visi-
tas técnicas necessárias, 
a Prefeitura abrirá licita-

ção para que a rua possa 
receber guias, sarjetas, 
calçadas, pavimentação 
asfáltica, iluminação de 
LED, sistemas de drena-
gem pluvial e também 
de conexão dos imóveis 
à rede de coleta de esgo-
to, eliminando as atuais 
fossas sépticas, como as 
demais vias regulariza-
das do município. Além 
disso, moradores e co-
mércios poderão legali-
zar os documentos rela-
tivos aos lotes e as em-
presas lá sediadas pode-
rão dar entrada na do-
cumentação empresarial 
necessária para também 
se regularizarem peran-
te as instituições públi-
cas, o que facilitará o re-
cebimento de correspon-
dências e a realização de 
transações comerciais, 
no Brasil e também no 
exterior.

“A regularização da rua 
impacta positivamente 
não somente a popula-

ção local, que é compos-
ta por residências e em-
presas, beneficiárias di-
retas, as quais, enfim, te-
rão ao alcance todos os 
equipamentos públicos, 
como serviços de esgo-
to, deixando de utilizar 
fossas sépticas; coleta de 
águas pluviais; coleta de 
lixo; melhoria das condi-
ções de segurança com a 
iluminação em LED; as-
falto e segurança jurí-
dica para os proprietá-
rios, mas também a po-
pulação de toda a cida-
de, garantindo o melho-
ramento do sistema viá-
rio do município. Embora 
esteja em um dos bairros 
mais antigos da cidade, o 
problema da rua ‘H’ era 
também um dos mais an-
tigos a ser resolvido e is-
so por sua extrema com-
plexidade! Daí a impor-
tância da conquista hoje 
celebrada”, ressalta a ad-
vogada Sílvia Márcia dos 
Santos, assessora de ní-

vel superior I da Secreta-
ria de Planejamento Ur-
bano e Gestão Estraté-
gica, encarregada de es-
tudar o caso e encontrar 
uma solução viável para 
a questão.

O caso lhe caiu nas 
mãos em julho de 2018 e 
levou aproximadamen-
te um ano de estudos em 
busca de ferramentas ju-
rídicas que oferecessem a 
melhor saída, isto é, a que 
fosse mais rápida, me-
nos custosa para o mu-
nicípio e menos danosa 
para os moradores, con-
siderando-se a necessi-
dade de desapropriações 
para liberar o traçado da 
via. Após o primeiro ano 
é que vieram as ações de 
implementação de medi-
das, dentro e fora do Po-
der Executivo. Uma delas 
envolveu o estudo de to-
das as propriedades co-
nectadas à via, no total 
de 60, e a intimação de 
82 proprietários para que 

tomassem ciência do pro-
cesso administrativo e se 
pronunciassem acerca da 
regularização da rua.

“Visando melhor apli-
cação no caso concreto, 
menor impacto financei-
ro e especialmente na vi-
da das pessoas, e menor 
lapso temporal para a 
solução do problema, a 
regularização do viário 
existente seguiu o pro-
cedimento disposto na 
Lei de Registros Públi-
cos, tendo sido requeri-
do ao Cartório de Imóveis 
de Sumaré a abertura da 
matrícula da rua com o 
traçado hoje existente, e 
após a devida análise, a 
certidão de matrícula da 
rua foi entregue no últi-
mo dia 19, finalmente de 
fato e de direito, regula-
rizando a rua utilizada 
pela população solucio-
nando um problema que 
se arrastava há mais de 
50 anos”, complementa 
a advogada.



ESTRUTURA COMPLETA

Com duração de 4h, o curso visa 
fazer com que os participantes 
aprendam a reaproveitar alimentos 
e a conhecer receitas práticas

A Prefeitura de Nova 
Odessa, por meio da Se-
cretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, e o 
SESI-SP (Serviço Social 
da Indústria do Estado 
de São Paulo), abrem as 
inscrições para as novas 
turmas do curso gratui-
to “Vida Saudável”. As 
aulas estão acontecen-
do na Unidade Móvel es-
tacionada no estaciona-
mento do Supermercado 
São Vicente da Avenida 
Ampelio Gazzetta – um 
dos parceiros do proje-
to. As aulas destas novas 
turmas acontecem dias 
25, 26, 27 e 28 deste mês. 
A ação conta também 
com o apoio da Leofran 
Transportes e do Moinho 
Potenza (antiga Ocrim).

A atividade, cuja au-
la inaugural foi no dia 
12/07, é um grande su-
cesso junto ao público 
das primeiras turmas. A 
parceria é voltada exclu-
sivamente a moradores 
de Nova Odessa. Com du-
ração total de 4h, o cur-

so visa fazer com que os 
participantes aprendam 
a reaproveitar alimentos, 
além de conhecer recei-
tas práticas e obter in-
formações para uma vi-
da saudável.

As aulas contam com 
estrutura completa de 
cozinha e nutricionista 
e acontecem sempre de 
segunda a quinta-feira, 
com duas opções de ho-
rários: das 16h às 18h ou 
das 18h30 às 20h30. Os 
certificados serão en-
tregues ao final de ca-
da mês.

“Esperamos que haja 
boa participação dos mo-
radores nas próximas au-
las, já que a ideia é de ca-
pacitação, seja para uso 
em casa, seja para tra-
balhar profissionalmen-
te. Ressaltamos nossos 
agradecimentos ao SESI, 
Rede São Vicente, o Moi-
nho Potenza e a Leofran 
Transportadora, que nos 
ajudaram a viabilizar es-
sa ação em Nova Odes-
sa”, comentou o secretá-
rio municipal de Desen-
volvimento Econômico, 
Rafael Brocchi.

O SESI-SP tem esse 
programa há mais de 20 
anos, proporcionando 
aulas e mudando concei-
tos em relação ao reapro-
veitamento de alimentos.

“Essa Unidade Móvel 
oportuniza às pessoas 
que querem aprender o 
acondicionamento corre-
to do alimento, o uso in-
tegral do alimento com 
casas, folhas e talos, en-

fim, aprendem técnicas 
de manuseio e de culi-
nária para que possam 
usar nas residências e até 
gerar renda. Através de-
la, de forma itinerante, é 
possível atender os vários 
municípios e a demanda 
das empresas e aqueles 
que têm interesse de mi-
nistrar esses cursos gra-
tuitamente às pessoas”, 
comentou na aula inau-

gural o diretor do Cen-
tro de Atividades do SE-
SI, André Martins.

A Rede São Vicente Su-
permercados cedeu o es-
paço e ainda ajudou no 
custeio. “Esses cursos 
gratuitos sobre alimen-
tação saudável têm tudo 
a ver com a missão do São 
Vicente, que é a qualida-
de; e falar de produtos 
saudáveis, é essencial”, 

explicou na ocasião a ges-
tora de Pessoas e ESG da 
rede, Luciana Bueno.

Os interessados podem 
se inscrever pessoalmente 
na Secretaria de Desenvol-
vimento, na Rua Duque 
de Caxias, nº 442, Centro, 
de segunda a sexta, das 
8h30 às 16h. É necessário 
apresentar documento de 
identidade e comprovan-
te de endereço. 

Curso acontece dentro de uma carreta do Sesi no estacionamento do Supermercado São Vicente 

Nova Odessa abre inscrições para 
novas turmas do curso ‘Vida Saudável’
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Os condutores que ti-
veram a CNH (Carteira 
Nacional de Habilitação) 
vencida entre maio e ju-
nho de 2021 precisam fi-
car atentos, pois termi-
na no próximo dia 30 de 
julho o prazo para regu-
larizar a situação do do-
cumento. E, para ajudar 
quem se encontra nesta 
situação, o Poupatempo 
irá promover neste sába-
do, 23 de julho, um muti-
rão voltado para a reno-
vação das habilitações.

A grade para o aten-
dimento presencial nas 
unidades do programa 
já está liberada e o agen-
damento para o servi-
ço deve ser feito previa-
mente pelos canais ele-
trônicos de forma gratui-
ta – portal www.poupa-
tempo.sp.gov.br, aplica-
tivo Poupatempo Digital 
e totens de autoatendi-
mento. Quem não con-
seguir comparecer nes-
te momento, tem ainda 
a oportunidade de parti-
cipar do segundo muti-
rão do mês, que aconte-
cerá no sábado seguin-
te, dia 30.

Lembrando que os do-
cumentos que forem so-
licitados a partir de agora 
já serão emitidos no novo 
modelo da CNH pelo De-
tran.SP. Atendendo à Re-
solução nº 886 do Conse-
lho Nacional de Trânsi-
to (Contran), a mudança 

é válido por dois anos e 
meio para menores de 70 
anos e tem a mesma vali-
dade da CNH para maio-
res de 70 anos. Outra op-
ção é o condutor solicitar 
o rebaixamento de cate-
goria, o que também po-
de ser feito pelos canais 
digitais, inclusive duran-
te o processo de renova-
ção simplificada.

 
RENOVAÇÃO DA CNH
Para renovar a CNH, 

basta acessar o por-
tal www.poupatempo.
sp.gov.br ou aplicativo 
Poupatempo Digital, cli-
car em Serviços > CNH > 
Renovação de CNH. Após 
confirmar ou atualizar os 
dados, o motorista agen-
da e realiza o exame mé-
dico na clínica credencia-
da indicada pelo sistema.

Quem exerce ativida-
de remunerada ou optar 
pela inclusão do EAR 

na CNH, precisa passar 
também pela avaliação 
psicológica e será dire-
cionado a um profissio-
nal credenciado.

Se for aprovado nos 
exames, é necessário pa-
gar a taxa de emissão e 
aguardar as orientações 
que serão enviadas por 
e-mail pela Senatran pa-
ra acessar a CNH Digital, 
que tem a mesma valida-
de do documento físico, 
disponível no aplicativo 
Carteira Digital de Trân-
sito (CDT). O código de 
segurança para acessar 
a CNH digital também 
pode ser consultado pe-
los canais eletrônicos do 
Poupatempo.

Para evitar desloca-
mentos e proporcionar 
mais conforto e como-
didade, o cidadão irá re-
ceber a CNH física, pe-
los Correios, no endereço 
indicado pelo motorista.

Poupatempo realiza mutirão para 
a renovação da CNH neste sábado

Região tem várias unidades do Poupatempo: ajuda ao cidadão

HABILITAÇÕES
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altera características da 
identidade visual da car-
teira de motorista, agora 
em tons de verde e ama-
relo, e possibilita a inclu-
são de informações como 
o nome social, para quem 
já possui essa opção no 
RG, filiação afetiva e o 
uso do código MRZ, que 
permite ao condutor em-
barcar em terminais de 
autoatendimento nos ae-
roportos brasileiros.

Neste ano, o Poupatem-
po já realizou mais 1,8 mi-
lhão de atendimentos pa-
ra solicitações de renova-
ção de CNH, sendo que 
aproximadamente 700 

mil foram feitas presen-
cialmente. Ao longo de to-
do o ano passado, 7 mi-
lhões de cidadãos deram 
entrada ao processo de re-
novação da habilitação no 
Poupatempo e, desse to-
tal, 4,5 milhões de solici-
tações (65%) foram rea-
lizadas de forma online.

Importante reforçar 
que a renovação simpli-
ficada deve ser feita pre-
ferencialmente de forma 
remota, tanto pelo Pou-
patempo quanto pelos 
canais do Detran.SP. Pa-
ra isso, o motorista não 
precisa comparecer pre-
sencialmente em uma 

unidade, bastando se-
guir o passo a passo do 
atendimento online, rea-
lizar o exame médico na 
clínica indicada durante 
o processo e o novo do-
cumento chegará ao en-
dereço de cadastro, pe-
los Correios.

Os motoristas que ti-
verem CNH nas catego-
rias C, D ou E precisam 
realizar o exame toxico-
lógico em laboratório cre-
denciado pela Secretaria 
Nacional de Trânsito (Se-
natran) com antecedên-
cia, pois o laudo poderá 
ser solicitado durante o 
exame médico. O exame 



Agentes encontram 24 gramas 
do entorpecente escondidos em 
embalagem de fumo; material 
foi apreendido e preso isolado

A Secretaria da Ad-
ministração Penitenciá-
ria (SAP) informou que 
agentes de segurança do 
Centro de Detenção Pro-
visória de Hortolândia 
encontraram 24 gramas 
de maconha escondidos 
dentro de uma embala-
gem de fumo que a mãe 
de um detento havia en-
viado para o CDP.

O flagrante ocorreu na 
quinta-feira (21) à tarde, 
quando foi feito a revis-

ta das mercadorias en-
viadas por familiares de 
detentos para a unidade 
prisional.

O material apreendido 
foi encaminhado para a 
Delegacia, onde foi  regis-
trado o boletim de ocor-
rência. O preso que rece-
beria os itens pessoais foi 
isolado preventivamente 
para apuração dos fatos.

A SAP informa que as 
pessoas que tentam inse-
rir ilícitos nas unidades 
prisionais são suspensas 
do rol de visitas tempo-
rariamente. A porção de maconha foi encaminhada para a Delegacia e apreendida

Mãe de preso envia maconha ao Centro 
de Detenção Provisória de Hortolândia 
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Jogador do Bragantino é preso pela polícia
O zagueiro Renan Silva, do Bragantino, envolvido em um 
acidente que terminou com uma vítima fatal em Bragan-
ça Paulista foi preso nesta sexta-feira (22). De acordo com 
a Polícia Civil, ele foi indiciado por homicídio culposo, 
quando não há a intenção de matar, com duas qualifica-
doras por não estar habilitado e por dirigir sob a influên-
cia de álcool.

POLICIA

Dois homens foram 
presos com tijolos de 
maconha na noite desta 
quinta-feira (21) pela Polí-
cia Militar no Jardim São 
Vicente, em Campinas. 
Os policiais desconfia-
ram do veículo e, ao ilu-
minar o interior do car-
ro, notaram que havia al-
go de ilícito.

Eles foram abordados e 
confessaram que recebe-
riam R$ 1.500 para fazer 
o transporte das drogas.

O caso foi apresentado 
no plantão do Primeiro 
Distrito Policial de Cam-
pinas, onde ficaram pre-
sos à disposição da justiça.

Polícia Militar detém dois homens 
com tijolos de maconha em carro

Tijolos de maconha foram apreendidos

DIVULGAÇÃO

EM ABORDAGEM

Um homem foi detido 
após tentar fugir em uma 
motocicleta roubada na 
noite de quinta-feira (21), 
no Jardim San Martin, 
em Campinas. 

Os policiais militares 
realizavam patrulha-
mento quando depara-
ram com dois homens em 
atividade suspeita numa 
motocicleta. A ordem de 

parada com sinais sono-
ros foi ignorada pelos ocu-
pantes. Houve um breve 
acompanhamento e, em 
seguida, um deles foi de-
tido após a moto bater o 
pneu dianteiro na guia. 
Os ocupantes caíram e 
um deles conseguiu fugir.

A ocorrência foi apre-
sentada no primeiro Dis-
trito Policial de Campi-
nas, onde o outro ocupan-
te da moto permaneceu à 
disposição da justiça.

Motocicleta roubada 
é recuperada pela 
Polícia Militar e 
homem vai preso

PATRULHAMENTO
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Um homem foi detido 
com um carro, produto 

de furto, na noite desta 
quinta-feira (21). A ação 
foi do Grupo de Ações Es-
peciais (GAE) da Guarda 
de Campinas. Os guar-

das faziam patrulhamen-
to pela região central, se 
depararam com o veícu-
lo e realizaram a aborda-
gem. Através do chassi, 

ficou constatado o pro-
blema no emplacamento.

Diante dos fatos, ele foi 
conduzido ao Plantão do 
primeiro Distrito Policial.

Homem tenta fugir, mas é preso com 
carro furtado no Centro de Campinas
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Oatleta Mario Ser-
gio embarcou na 
última terça-feira 

(19) para a cidade de Rot-
terdam na Holanda, on-
de se juntou à delegação 
brasileira para a disputa 
do Mundial de Polícia e 
Bombeiros, o World Poli-
ce and Fire Games 2022. 
A competição começou 
na sexta-feira e vai até 31 
de julho. 

Participam da com-
petição militares da 
força de segurança pú-
blica de vários países. 
São, aproximadamen-
te, 11 mil competidores 
distribuídos em 64 mo-
dalidades. Mario Sergio 
compete no atletismo e 
estará disputando nove 
provas. Ele já participou 
de cinco mundiais e con-
quistou 12 medalhas.

HISTÓRICO 2022
Mario já participou 

neste ano de quatro com-
petições estaduais, nas 
quais já ganhou 12 me-
dalhas de ouro, uma de 
prata e duas de bronze. 
Até a véspera do embar-
que para a Holanda, se-
guiu treinando.

“Já me sinto um ven-
cedor por participar de 
mais um mundial sem 
problemas na parte fí-
sica. Estou em perfei-
tas condições de compe-
tir com os atletas euro-
peus, que são muito bons 
no atletismo. E agrade-
ço muito o apoio da fa-
mília, que me ajudou e in-
centivou a participar des-
te evento. Agradeço tam-
bém os meus patrocina-
dores. Sem eles não es-
taria embarcando, pois 

se trata de uma competi-
ção muito cara”. Patroci-
nam o atleta: Sicredi, Di-
vimax, Shopping Park-
City Sumaré, Casa das 
Embalagens e Bruna Cas-
telani Nutricionista. Ele 
também tem o apoio do 
28° B I MEC do Exército 
Brasileiro. 

Mario Sergio só lamen-
ta a falta de apoio do se-
tor público. Atletas como 
Mario colocam suas vi-
das em risco defenden-
do a população, seja co-
mo policial ou bombei-
ro, e, no momento em que 
necessitam de um retor-
no, o poder público vi-
ra as costas. No retorno, 
após a competição, o atle-
ta irá informar seus re-
sultados.

Boa sorte!

Atleta Mario Sergio representa o 
Brasil no Mundial de Atletismo

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Luciana Dias vem ga-
nhando destaque nas re-
des sociais, especialmen-
te no Tiktok e Instagram. 
Ela viveu em Sumaré e 
atualmente mora em São 
Carlos. Luciana conta sua 
história:

“Sou a Luciana Dias e 
desde pequena sempre 
gostei de maquiagem e de 
arrumar os cabelos para 
as festas. Aos 11 anos, me 
interessei em participar 
de um concurso de miss e 
consegui ficar em segun-
do lugar no Princesa Su-
maré. Fiquei muito feliz 
e passei a me interessar 
mais pelas passarelas.

Minha mãe sempre me 
incentivou. E depois de 
participar de um vídeo 
clipe no parque Play Cen-
ter, passei a frequentar 
concursos. Na Miss Es-
tudantil ganhei em 1° lu-
gar. Participei ainda do 
Garota Demolia, Rainha 
do peão de Sumaré, en-
tre outros, sempre alcan-
çando alguma colocação. 

Tudo isso me deu fôle-

go para continuar e en-
trei em uma agência pe-
la qual participei de pro-
gramas no SBT e de apre-
sentações de dança pelas 
cidades da região. Aos 
14 anos fui convidada a 
aprender Vitrine Viva e 
fiz muitas apresentações 
nas lojas da cidade. Até 
participei de um evento 
com pirofagia (cuspir fogo 
pela boca), algo que nun-
ca pensei que faria na vi-
da e que só via nos circos.

Continuei modelan-
do até os 17 anos e parei. 
Mas sempre fui comuni-
cativa e gostava de inte-
ragir com as pessoas. Por 
isso, montei o meu canal 
no YouTube para falar de 
maquiagem e cabelos.

Em 2013 resolvi migrar 
para o Instagram, mas não 
sabia muito sobre o apli-
cativo e não obtive muito 
sucesso. Então, resolvi es-
tudar e fazer faculdade de 
Administração. Abandonei 
as redes sociais.

Nesse meio tempo ca-
sei, tive filhos e resol-

Skate e violão
no interior

Luciana Dias
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Por Belchior Chaves

“Sempre escutei dos 
meus professores de Edu-
cação Física sobre a im-
portância de se praticar 
algum esporte. No meu 
tempo de colegial, não ha-
via muitas opções. Pensei 
em jogar futebol, mas não 
deu muito certo. Sempre 
chegava do colégio com 
alguns dedos quebrados 
e com as minhas pernas 
de sabiá feridas.

Nunca fui bom no fu-
tebol. Na verdade, não 

me identificava com ne-
nhuma modalidade. Me 
via sem muitas expecta-
tivas e com a certeza de 
que não seria um atleta 
no futuro. 

Até que em um certo 
dia lindo de sol equato-
rial, me chamou a aten-
ção no novo Parque da Ci-
dade, no Centro do muni-
cípio de Ipueiras, as obras 
iniciais de uma pista de 
skate que, com o tempo, 
foi ganhando forma. No 
meio de tantas outras 
novidades ali presentes, 

BIOGRAFIA

nada me atraia mais do 
que aquela rampa, onde 
algumas crianças se di-
vertiam, deslizando, su-
bindo e descendo em ci-
ma daqueles pedaços de 
madeira com rodinhas 
velhas de carrinho de su-
permercado. Ah, quan-
do se é criança é tão fácil 
ser feliz, não é? É nesta fa-
se que a imaginação fluí 
mais forte e os sonhos flo-
rescem. Apesar de alguns 
joelhos ralados, o sorriso 
no rosto era maior do que 
a dor dos tombos. 

Não demorei muito pa-
ra também entrar nessa 
onda de surfar no con-
creto. E todo final de se-
mana estávamos lá. Que 
saudades dessa época, 
da turma que aprendia 

novas manobras na base 
das quedas. Havia um en-
canto nesse esporte radi-
cal. Quanto mais a gente 
caía, mais vontade dava 
de arriscar as manobras 
que admirávamos nos ca-
nais do YouTube. 

Era engraçado no come-
ço. Primeiro, tínhamos que 
aprender a nos equilibrar. 
Aliás, equilíbrio é sempre 
o segredo do sucesso pa-
ra qualquer atividade. 
Depois, vinham as mano-
bras mais básicas, como, 
por exemplo, o olé e o flip. 
A canela e o joelho eram 
os que mais sofriam. Nes-
sa época, ainda não havia 
uma lojinha que vendesse 
acessórios para o esporte, e 
nem sei se ainda hoje exis-
te alguma do tipo.

E não eram só os es-
portes radicais que fa-
ziam nossa cabeça. Lem-
bro perfeitamente quando 
um amigo trouxe para a 
pista um violão e começou 
a tocar sob o pôr do sol o 
som da Legião Urbana, do 
Charles Brown Jr. e músi-
cas de outras bandas que 
gostávamos. Foram mo-
mentos inesquecíveis que 
sempre serão lembrados. 
Doce é a juventude. Doce 
é a Ipueiras do passado, 
que mudou tanto.

Não me tornei um atleta 
profissional, mas a ideia 
de sempre me esforçar fi-
cou como lição. Pois até 
para escrever uma crôni-
ca, por mais simples que 
seja, é preciso atenção, es-
forço e prática.”

pria marca e faturar no 
mundo digital.

Fui convidada pela re-
de SkyFit academias pa-
ra ser influencer da pri-
meira unidade em São 
Carlos e fiz um Vídeo Cli-
pe para apresentar a re-
de, que cresceu em pouco 
tempo. Hoje, o Lucas Lu-
co é um dos sócios.

Em São Carlos já tive 
um lanche com o meu no-
me na hamburgueria In 
Joy Burguer o LUFIT, mi-
nha primeira parceira na 
cidade.

Hoje também tenho 
uma “mídia kit” que é 
contratada pelas lojas 
por meio de um pacote 
de valores. E tenho lojas 
parceiras, como a Donna 
Fitness, e trabalhei pa-
ra uma grande marca, a 
Colcci Sport. 

Hoje a minha principal 
meta é atingir seguido-
res de todas as idades e 
influenciar a todos pa-
ra que pratiquem espor-
tes de uma maneira leve 
e gostosa, sem cobrança. 
Afinal, é muito importan-
te cuidar da nossa saúde.

Há crianças, adoles-
centes, mulheres e ho-
mens que me seguem. 

Meu público é de pessoas 
que gostam de esportes, 
da área da beleza e me-
ninas que buscam se tor-
nar influenciadoras.

Sou influenciadora 
da marca de suplemen-
tos Xpronutrition e nesse 
ano fui presença VIP em 
um dos principais even-
tos de fisiculturismo, o 
Arnold Classic. Isso pa-
ra mim foi uma grande 
honra e vitória. Quando 
eu estava lá, passou um 
filme na minha cabeça de 
quando comecei a trei-
nar sem pretensão ne-
nhuma. E hoje sou uma 
Musa Fitness.

Fiquei no palco com ce-
lebridades como Eva An-
dressa que é uma das pio-
neiras do mundo fitness.

Nasci em Campinas, 
tenho 37 anos.

Esse ano migrei para o 
tik tok e venho crescendo 
cada vez mais e tenho ví-
deo que passou 500 mil 
visualizações.

O canal do YouTube es-
tá parado no momento 
devido à falta de tempo”.

Instagram: 
@lucianadiasfit 
Tik Tok: lucianadiasfyt

vi entrar no mundo fit-
ness, no qual consegui 
obter sucesso.

Hoje o meu nicho 
abrange o mundo fit, 
mas também envolve 
pessoas que se identifi-

cam com a minha rotina 
de mãe, que tem filhos e 
gosta de se cuidar.

O meu objetivo hoje é 
conseguir, através da mi-
nha influência, vender 
produtos da minha pró-



Foto da abertura da exposição

V Falecimentos V
DE 14 A 20 DE JULHO DE 2022

DIA 14 DE JULHO DE 2022

Severino Marques da Silva, 66 anos
Antônio Clemente Sobrinho, 61 anos

Benedicta Pereira de Almeida, 89 anos
Manoel Minarello, 65 anos

Neusa Silva, 79 anos

DIA 15 DE JULHO DE 2022

Francisco Alcides Mobilon 
88 anos (foto)

Francisca Carvalho, 75 anos
Francisca Izidoro 

Sena Silva, 91 anos
Sônia Maria Breda Pereira 

de Souza, 70 anos

DIA 16 DE JULHO DE 2022

Maria Inês Alves, 78 anos
Maria do Carmo Mota, 62 anos

José Roberto Pinto, 63 anos
Ivo Rodrigues, 75 anos

DIA 17 DE JULHO DE 2022

Kauan Gustavo Cardoso, 18 anos
Francisco Inácio dos Santos, 74 anos

Paulo Martins Gomes, 82 anos
Roberto Vicente, 64 anos

DIA 18 DE JULHO DE 2022

João da Silva Souza, 83 anos
Maria das Merces Silva, 70 anos
Lourdes Lepore Matano, 84 anos
Luís de Matos da Silva, 81 anos

Jurandir Amâncio Tristão, 70 anos
Marinésio Alves dos Santos, 44 anos

DIA 19 DE JULHO DE 2022

Maria Cassimira Santana, 87 anos
Aristomenes Henrique Berbert, 69 anos

Maria Aparecida de Freitas Fernandes, 83 anos
Julia Taiane Semião Carvalho, 16 anos

Daniel Gomes Cardinalis, 66 anos
José Virgílio da Silva, 87 anos

Regina de Santana Santos, 65 anos

DIA 20 DE JULHO DE 2022

Adelaide G. Camacho Quadrado, 58 anos
João Abade de Carvalho, 73 anos

Clóvis de Oliveira, 72 anos
Benedito Pereira dos Santos, 82 anos

Antônio Laércio Cabral da Silva, 69 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

O que é o Projeto Patrimônio 
Cultural Sumareense

Exposição do Projeto 
Patrimônio Cultural 

Sumareense

SÁBADO, 23 DE JULHO DE 2022 PÁGINA 10

Tribuna Memóriatribunaliberal.com.br

jornaltribunaliberaldesumare

Tribuna Liberal

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

Na sexta-feira, 15 
de julho de 2022, 
no Centro Admi-

nistrativo de Nova Vene-
za, aconteceu a primeira 
Exposição Fotográfica do 
projeto “Patrimônio Cul-
tural Sumareense”. 

Ao todo serão realiza-
das cinco exposições iti-
nerantes pelo município 
de Sumaré, a começar pe-
la região administrativa 
de Nova Veneza. O intuito 
das exposições é apresen-
tar os patrimônios cultu-
rais da cidade e compar-
tilhar com a população 
os registros fotográficos 
que são preservados pe-
lo Arquivo da Associação 
Pró-Memória de Sumaré.

Nesta exposição se-
rá possível conhecer um 
pouco mais sobre as edi-
ficações tombadas de 
Sumaré, e refletir sobre 
o patrimônio do presen-
te, e sobre os lugares de 
vivência e compartilha-
mento de experiências de 
Nova Veneza, numa pers-

EVENTO:

Exposição Fotográfica “Patrimônio 
Cultural Sumareense”

Local: Centro Administrativo 
da Prefeitura – Seminário

Endereço: Av. Brasil, 1111, Jd. Nova Veneza
De 15 de julho a 15 de agosto de 2022

AAssociação Pró-Me-
mória de Sumaré re-
cebeu no mês de abril 
de 2022, o valor de R$ 
100.000,00, proveniente 
de emenda parlamentar 
indicada pelo Deputado 
Estadual Antônio Dirceu 
Dalben.

O projeto visa estabe-
lecer redes de conexões 
afetivas com a popula-
ção, e abrir espaços para 
a construção democráti-
ca das diversas noções 
de Patrimônio Cultural.

É fruto de um traba-
lho intenso da diretoria 
atual junto ao Deputa-
do, que reconhece o va-
lor da memória do mu-
nicípio. É a primeira vez 
que a Pró-Memória re-
cebe um aporte finan-
ceiro desse montante, e 
da Secretaria Estadual 
de Cultura. Ele vem num 
momento que a entida-
de tem focado esforços 
para a profissionaliza-
ção dos trabalhos técni-
cos, principalmente no 
seu Arquivo, para a ex-
celência das suas ativi-

dades. Está inserido na 
expectativa de aperfei-
çoar as atividades já de-
senvolvidas pela Asso-
ciação Pró-Memória, no 
que diz respeito à pre-
servação do seu Arqui-
vo e à disseminação das 
fontes e produções de co-
nhecimentos associadas 
ao seu acervo.

 O projeto está estrutu-
rado em duas partes. Em 
primeiro lugar, espera-se 
desenvolver amplo tra-
balho de Reestrutura-
ção e reorganização do 
Arquivo, com o objetivo 
de transformá-lo numa 
Reserva Técnica qualifi-
cada, em conformidade 
com os protocolos e pre-
missas estabelecidas pe-
lo campo da Arquivística.

O Arquivo é, atual-
mente, composto por 
um acervo de suportes 
textuais, iconográficos, 
audiovisuais e museo-
lógicos, cujo montan-
te é fonte de informa-
ção imprescindível pa-
ra a preservação e difu-
são da História da cida-

de de Sumaré e dos mu-
nicípios circunvizinhos. 
Assim, essas atividades 
almejam a preservação 
das informações guarda-
das pelo acervo de modo 
a disponibilizá-lo para 
a população de Sumaré 
e para as futuras gera-
ções, garantindo, assim, 
um dos direitos funda-
mentais da humanida-
de: o direito à Memória.

E em segundo plano, 
realizar a Difusão do Ar-
quivo, ou seja, realizar 
ações que socializem as 
informações produzi-
das a partir do conteú-
do disponível no Arquivo 
da Pró-Memória. Para is-
so, estruturaram-se três 
ações fundamentais nor-
teadas por uma temática 
em comum, “Patrimônio 
Cultural Sumareense”. 

Essas atividades são: 1 
- Exposições Fotográfi-
cas itinerantes em cin-
co regiões da cidade de 
Sumaré; 2 - publicação 
da 6ª edição da Revista 
Pró-Memória; e 3 – ciclo 
de Palestras virtuais.

pectiva atual e ampliada 
do conceito de patrimô-
nio cultural.

A Associação Pró-Me-
mória de Sumaré convi-
da a toda população pa-
ra conhecer a exposição 
“Patrimônio Cultural Su-
mareense”.

E para você? Quais são 
os Patrimônios Culturais 
de Sumaré?



UNIÃO OPERÁRIA 
SUMAREENSE

ALCEU ROHWEDDER

POSTO POLICIAL DE SUMARÉ

Time de futebol da União Operária Sumareense, que foi o 
campeão da “Taça Cidade de Sumaré”, em 1958. Vemos, 

da esquerda para a direita: Abílio Minarello, Brandão, Oswaldo 
Fuzzel, Fernando de Camargo, José Tardio (Zé Toco), José Ferreira 

Quental, Bento Rohwedder, (...), Luiz Cestari, Lelo Tonheta, 
José Fuzzel, Bicudo e Jorge Noveletto. 

Foto da formatura 
de contabilista de 
Alceu Rohwedder, 
na Academia São 
Luiz, de Campinas. 
Estudava à 
noite naquele 
tradicional 
estabelecimento 
de ensino, que 
formou vários 
estudantes de 
Sumaré. Alceu 
foi vereador 
de Sumaré 
na primeira 
Legislatura (1955- 
a 1958) e candidato 
a Vice-Prefeito 
em 1962, numa 
chapa com João 
Rubens Gigo. Hoje 
é fazendeiro em 
Pirassununga-SP.

Foto do antigo Posto Policial de Sumaré, construído no início 
da década de 1920, na esquina da Praça da República com a rua 

Antônio do Valle Mello. No governo de Paulo Célio Moranza 
o prédio foi utilizado como CIRETRAN. Na década de 2000 

foi restaurado pela empresa SOTREQ e hoje é utilizado pela 
Prefeitura como uma de suas secretarias. 

PROFESSORAS DA ESCOLA NORMALCHARLOTTE 
ADELLE VAUGHAN

O Prefeito Aristides Moranza (1970 a 1972) recebe um grupo de professoras da antiga Escola 
Normal, que funcionava no prédio do antigo Grupo Escolar Prof. “André Rodrigues de 

Alkmin”, na Praça da República. Identificamos as seguintes professoras, da esquerda para 
a direita: Ana Maria Giometti Baldin, Maria Aparecida França Mendonça, Maria Ângela 
Nascimento Rebuá, Anália Nascimento, (...), Lualpa Prado Costal, Zilma Foffano Taques, 

Aparecida Leme de Camargo e Jeanete da Cunha Ferreira Biondo.

Nesta foto dos anos 1940, vemos a filha 
do imigrante norte-americano Charles 

Shaffer Vaughan, Charlotte Estelle 
Vaughan. Ela viveu a maior parte de sua 

vida no Rio de Janeiro, em atividades 
ligadas à Igreja Batista. Aposentada, 

voltou a residir em Sumaré, onde faleceu. 

VITÓRIO CATOZZI

Registro 
fotográfico de 

Vitório Catozzi, 
um imigrante 

italiano que 
passou a residir 

em Rebouças 
nos primeiros 

anos do século 
passado. 
Antes de 

nossa cidade, 
ele residia 

em Souzas, 
a exemplo 
de outros 
italianos 

tradicionais de 
Rebouças. Sua 

filha Lavínia 
Catozzi casou-

se com Marcelo 
Pedroni e 

morreu com a 
famosa Gripe 

Espanhola. 

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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Neste domingo 
(24/07), bailari-
nas da Escola de 

Ballet Giovana Menuzzo 
embarcarão para Join-
ville-SC para participar 
do “Festival de Dança de 
Joinville”, o maior festival 
de dança do Brasil.

O grupo de dança “Bal-
let Giovana Menuzzo”, 
que já participou do Fes-
tival de Dança de Jonivil-
le em 2018, apresentará 
três coreografias neste 
ano. O elenco conta com 
oito bailarinas com idade 
de 17 a 28 anos, algumas 
novatas e outras que par-
ticipam pela 2ª vez. 

Para participar do fes-
tival, tanto na Mostra 
Competitiva como nos 
Palcos Abertos, é neces-
sário enviar vídeos das 
coreografias que passam 
pela análise de especia-
listas. O grupo de Suma-
ré foi aprovado para par-
ticipar nos Palcos Aber-
tos com três coreografias 
da professora e coreogra-
fa Giovana Menuzzo, to-
das na modalidade “Neo-
clássico”.

“Estamos vendendo ri-
fas e promovendo even-
tos para conseguirmos 
custear a viagem. Tem 
dado resultado. É uma 

experiência inesquecível 
na vida de uma bailarina 
e profissional da dança” 
diz a bailarina Nathalia 
Guimarães Souza, pro-
fessora da Escola Giova-
na Menuzzo. 

“Dançar em Joinvil-
le é como se eu saísse da 
minha caixinha, do meu 
conforto. O balé me traz 
muitas emoções, me desa-
fia e me faz dar o meu me-
lhor. Com toda certeza, é 
uma das minhas maiores 
forças” diz Laura De Na-
dai, 17 anos, integrante do 
grupo desde 2018.

Bailarinas de Sumaré no 
Festival de Dança de Joinville

Depois de 2 anos de 
Pandemia e sem par-

ticipar de nenhum even-
to presencial de livros, eis 
que chega a tão esperada 
Bienal do Livro de SP (@
bienaldolivrosp) e eu nem 
fazia ideia do tanto de sau-
dade que eu estava de um 
evento desse porte volta-
do ao mundo dos livros. A 
Doida da Bienal entrou em 
ação e espero conseguir 
colocar em palavras um 
pouquinho do que foi par-
ticipar desse evento tanto 
a passeio como a trabalho. 

No primeiro final de se-
mana a fila para entrar no 
evento já estava virando 
os quarteirões e isso me 
deixa bastante emocio-
nada já que vivemos nes-
se país com pouco incen-
tivo e o com o índice de 
leitura bem baixo. Eu sei 

que sou suspeita para fa-
lar, mas o encantamento 
que esse evento produz é 
real e digam o que quise-
rem, é um local mágico de 
encontro de leitores, auto-
res, profissionais da área 
(me incluo como bibliote-
cária com muito orgulho), 
e muitas trocas de expe-
riências! É um espaço que 
proporciona muita inte-
ração do mundo literário 
e eu fico sempre muito fe-
liz de ver aquele galpão lo-
tado de gente em busca de 
cultura, conhecimento, e 
aprendizado para a vida! 

Tem atrações para to-
das as idades, gêneros li-
terários para todos os gos-
tos. Este ano o local mu-
dou para o Expo Center 
Norte e claro que nem tu-
do foram flores. A organi-
zação não foi das melho-

res, achei o local menor e 
mais apertado, os estan-
des estavam bem peque-
nos para a quantidade de 
pessoas que estavam vi-
sitando o local e acredi-
to que por ter sido em pe-
ríodo de férias e um dos 
finais de semana ter um 
feriado ajudou a, além de 
esgotar os ingressos (um 
sucesso total), lotar os 
stands a ponto de ter fi-
la apenas para visitar! Foi 
um sufoco em alguns dias 
mas nada que ofusque o 
brilho e a alegria de estar 
rodeado de livros e encon-
trando pessoas tão apai-
xonadas como você! 

Pude encontrar e co-
nhecer pessoas que até 
então só conhecia pela in-
ternet, reencontrei amigos 
queridos, alunos das es-
colas onde fui bibliotecá-

ria e afora isso, pude tietar 
muitos autores que sou fã. 
No estande da Submarino, 
conheci pessoalmente os 
maravilhosos autores na-
cionais de terror da Dark-
Side Books: Paula Febbe 
(Vantagens que Encontrei 
na Morte de Meu Pai), Ve-
rona Cavalcanti (Inventá-
rio de Predadores Domés-
ticos), Bruno Ribeiro (Por-
co de Raça) e César Bravo 
(VHS, DVD e outros). Além 
de um bate papo maravi-
lhoso contando sobre suas 
jornadas na escrita, ain-
da foram super simpáti-
cos atendendo a todos os 
fãs, autografando e tiran-
do fotos! 

No estande da Faro 
Editoral, pude conhecer 
pessoalmente os autores 
Victor Bonini (Colega de 
Quarto, O Casamento e ou-
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tros) Marco Debrito (Pala-
vras Interrompidas) e Vi-
nícius Grossos (Feitos de 
Sol) que também foram 
extremamente carinho-
sos e cheios de simpatia, 
além de conhecer a linda 
Andrea Jocys que auxi-
lia os parceiros da edito-
ra e que só tinha contato 
pela internet. Tive a hon-
ra de assistir um bate pa-
po com Pedro Bandeira 
e Ilan Brenman, media-
do pelo amigo e bibliote-
cário Oscar Garcia e tive 
a mão beijada pelo mara-
vilhoso Ignácio de Loyola 
Brandão que autografou 
meu exemplar comemo-
rativo de 40 anos de Não 
Verás País Nenhum. Tam-
bém pude assistir a uma 
entrevista com o querido 
João Anzanello Carrasco-
za (Inventário do Azul) de 
quem depois ganhei um 
abraço e autógrafo em to-
dos os meus livros! En-
contrei também Carlos 
Ruas (Cães e Gatos), An-
dré Vianco (Os Sete e Os 
Sétimos) e a autora Vanes-
sa Passos com seu lança-
mento de A Filha Primiti-
va, livro maravilhoso que 
me tirou bastante da zona 
de conforto. 

Durante a semana tive 
a hora de trabalhar no es-
tande da SESI-SP Editora 
ao lado de bibliotecários 
e da equipe maravilhosa 
da editora e foram dias de 
muito aprendizado e con-
tatos importantes. Adorei 
poder colocar o conheci-
mento das leituras dos li-
vros da Editora em práti-
ca, ajudando pessoas em 
suas compras e incenti-
vando a leitura!

A 26ª Bienal Internacio-
nal do Livro de São Paulo 

foi uma experiência má-
gica e maravilhosa que 
quero repetir em 2024!! 
Se você não pode ir esse 
ano por algum motivo, 
tem dois anos aí pela fren-
te pra se organizar e não 
perder a próxima! Sério, 
me ouve, vale muito a pe-
na!! E se você tiver a opor-
tunidade, em 2023 tem no 
Rio de Janeiro!! Vou deixar 
algumas dicas importan-
tes pra ter uma experiên-
cia bem bacana ao visitar 
uma Bienal de Livros: 
4 Fiquem ligados nas 

redes sociais das edito-
ras e dos autores que vo-
cê curte pra saber das pro-
gramações e horários ex-
tras, pois mesmo que não 
consiga a senha geral de 
autógrafos da Bienal, mui-
tos autores participam de 
outros momentos e ficam 
nos estandes pra autogra-
far e tirar fotos;
4 Leve uma mala/mo-

chila de rodinhas, pois 
mesmo que você não vá 
comprar muitos livros, é 
importante pra carregar 
os seus para os autógrafos 
e outras coisas que você 
queira levar ou ganhe por 
lá. Você acha que vai ser de 
boa, mas chega uma hora 
que cansa demais ficar car-
regando tudo pela feira;
4 Leve lanchinhos e 

água; além de ser bem 
mais cara a alimentação 
dentro do evento, as filas 
ficam enormes em certos 
horários e você perde tem-
po de visitação;

E é isso pessoal! Espero 
que vocês tenham gostado 
de acompanhar um pouco 
de como foi a Bienal do Li-
vro SP e que as dicas aju-
dem de alguma forma em 
suas próximas visitações!!

O grupo se apresen-
tará nos dias 26, 28 e 29 
de julho na Feira da Sa-

patilha, Shopping Cen-
ter Mueller e Praça Ne-
reu Ramos.


